



MARTES 16 DE JUNIO DE 2009

Preocupa al instituto el abstencionismo, que a "mediano plazo puede afectar la gobernabilidad"

Admite el IFE que comicios intermedios son "poco atractivos" para los ciudadanos

•Ante una baja participación en las urnas, el voto duro decidirá el resultado, señala especialista

FABIOLA MARTÍNEZ Y ALONSO URRUTIA

Aunque por ahora la preocupación en el Instituto Federal Electoral (IFE) se ha desplazado hacia la campaña del voto en blanco, reducir el abstencionismo se mantiene como una prioridad institucional, ya que es un serio problema para la democracia, pues reduce la articulación entre sociedad y gobierno y, "a mediano plazo, puede afectar de manera indirecta la gobernabilidad del país, pues podría reflejarse en la reducción del apoyo y cooperación ciudadana".

Tales son parte de los alcances que el propio IFE reconoce en su *Guía para la promoción del voto razonado*, elaborada por la Dirección Ejecutiva de Capacitación y Educación Cívica. En el documento se reivindica el voto como instrumento de control de los ciudadanos y un elemento cave en la legitimidad de las autoridades políticas surgidas de los comicios.

Sin embargo, los comicios intermedios son poco atractivos porque no se percibe un beneficio tangible de la elección. El analista Ulises Beltrán advierte que la sola renovación de la mitad del Congreso —la Cámara de Diputados— desalienta aún más el interés, en la medida en que la correlación de fuerzas en el Senado permanecerá inalterable, lo cual quedará evidenciando cuando se analice la diferencia de participación en las entidades donde se renueva el Ejecutivo en elecciones concurrentes.

La visión del consejero Benito Nacif respecto de los alcances de dicha elección es diferente: si bien reconoce que no hay gran interés del votante en relación con comicios presidenciales, "creo que no queda muy claro al elector la importancia del Poder Legislativo, aunque éste es un proceso en el que ciudadano debería asumir la importancia estratégica de los comicios intermedios, lo que ayudaría a incrementar la participación".

Aunque las elecciones intermedias en el continente no son un esquema generalizado, en aquellos países donde existen pueden llegar a cambiar el rumbo de los gobiernos. "Clinton, en 1994, perdió la mayoría en el Congreso y fue un desastre, porque frenó su administración", situación similar a la que ocurrió con Vicente Fox en el sexenio pasado.

En la citada guía del IFE se resumen las posibles razones del incremento del abstencionismo: el elector no asocia el voto con su vida cotidiana; se percibe a los procesos electorales como complicados, al tiempo que no hay suficiente información sobre los partidos y sus candidatos; la sociedad considera que su opinión no es tomada en cuenta, independientemente del sentido de su voto; los electores no son atraídos por las campañas y abanderados, percibiendo un mayor costo que beneficio; la discplina partidista ha dejado de funcionar en algunos estratos sociales.





MARTES 16 DE JUNIO DE 2009

Dicho documento asume el creciente abstencionismo en elecciones intermedias, al punto de que en algunas entidades se han alcanzado porcentajes elevadísimos: Baja California, 69 por ciento; Chiapas y Oaxaca, 68 por ciento.

Las diferencias no sólo son territoriales, sino también existen en cuanto a edad y sexo, según se desprende del único análisis que el IFE ha podido realizar respecto del voto. En 2003, a partir de una muestra de los paquetes electorales, se determinó, por ejemplo, que entre los 20 y 30 años el abstencionismo alcanzó 69.2 por ciento, 10 puntos por arriba del promedio.

Según el análisis, en una primera instancia los jóvenes de 18 años participaron en 43 por ciento, pero a partir esa primera experiencia la participación de este estrato es declinante hasta después de los 30 años, cuando la participación fue de 35.1 por ciento. Conforme a este análisis, en la población, pasados los 40 años, la curva de participación va en ascenso hasta alcanzar el punto más alto en los 55 y 60 años.

Sin embargo, existen diferencias notables entre hombres y mujeres, que oscilan entre 5 y 8 puntos porcentuales entre los jóvenes, etapa en que el sector femenino es más participativo, proporción que se invierte después de los 50 años, cuando son los varones los que participan más.

Por otro lado, a diferencia de las elecciones intermedias de 2003 y 1997, en esta ocasión el PAN ha optado por montar una estrategia "plebiscitaria" del gobierno de Felipe Calderón, advierte el especialista, Jorge Buendía, quien dice que se debe tomar con cuidado la percepción de un desgaste partidista.

Al final de cuentas, en un escenario de alto abstencionismo, será el voto duro de los partidos el que decidirá el resultado.

"Por primera vez estamos evaluando gobernantes en término de posturas políticas. Si se observa, la propaganda del PAN no pide el voto por ese partido porque ha bajado la delincuencia o la violencia; está pidiendo el sufragio porque tiene la mejor propuesta o acciones para enfrentar al narcotráfico", agrega.

En los hechos, subraya, en la renovación de la Cámara de Diputados la seguridad y la economía son dos elementos de política pública que están en el centro de las campañas, concluyó.

Valdés pide a las universidades que le ayuden en la promoción del sufragio

KARINA AVILÉS, ENRIQUE MÉNDEZ Y JESÚS ARANDA

En un esfuerzo por evitar que durante las elecciones del próximo 5 de julio los ciudadanos anulen su voto, ayer el presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés, acudió a la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) para pedir a sus organismos agremiados – alrededor de 150– que promuevan entre sus comunidades el derecho a emitir el sufragio.

Ante ello, el secretario ejecutivo de la ANUIES, Rafael López Castañares, expresó que "lo único que podemos hacer nosotros, y siendo muy respetuosos de las autonomías (de las universidades) y respetando los convenios que están haciendo ellos —no podemos ir a decirles a los chavos, oye, venimos aquí a promover que voten—, es señalar: creemos que es importante que el sufragio construya una democracia, pero hasta ahí".

De su lado, la presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes, comenzó a enviar a los consejeros políticos, entre los cuales hay senadores y diputados, una carta en la que los llama a "motivar" a sus familiares y amigos para que voten en favor de los candidatos del *tricolor*.

Ello porque, aseguró, aun cuando en conjunto el partido "se ubica varios puntos arriba en las preferencias electorales", en los próximos días podrían aparecer estudios de opinión "que falseen resultados para hacer creer que vamos descendiendo" y "distorsionar la verdad" sobre la ventaja del Revolucionario Institucional.

Exhiben candidatos recurso de inhabilitación contra Muñoz Soria

Autoridades y partidos atajan llamado a no votar

RAÚL LLANOS Y LAURA GÓMEZ

Desde distintas ámbitos políticos, dirigentes partidistas y representantes de los institutos electorales federal (IFE) y local (IEDF) salieron ayer al paso de la cada vez más creciente campaña del "no voto", y llamaron a la ciudadanía a que acuda a las urnas este 5 de julio y elija una de entre las varias opciones políticas que disputan un puesto de elección popular en la ciudad de México, ya que la anulación del sufragio significa un retroceso y un obstáculo para la consolidación de la democracia.

Marco Antonio Baños, consejero del IFE, consideró que dejar la boleta en blanco favorecería el abstencionismo, un mal público que en los seis procesos electorales anteriores ha ido en aumento, reflejándose en una participación de 41.68 por ciento en los anteriores comicios intermedios.

Como parte de la estrategia para reducir la ausencia en las urnas, el consejero participó ayer en un acto por el cual el Sistema de Transporte Colectivo promoverá el voto al imprimir 50 millones de boletos que tienen la frase "Boleto a la democracia, vota este 5 de julio", que empezaron a venderse desde ayer.

Al mismo tiempo, pero en el Ángel de la Independencia, los dirigentes de siete de los ocho partidos con registro en esta ciudad hicieron a un lado sus diferencias ideológicas y ofrecieron una conferencia de prensa conjunta para sumarse a esa convocatoria. La que no acudió fue la lideresa del PRD-DF.

Por otra parte, los candidatos del PSD a diputados local, Ignacio Iris Sánchez, y federal, Enrique Kary Álvarez, exhibieron una resolución de la Contraloría General del Distrito Federal, de agosto del año pasado, que inhabilita por dos años y tres meses a José Luis Muñoz Soria, ex delegado de Cuauhtémoc y hoy aspirante a diputado local, por haber ocasionado daño al erario de esa demarcación, por más de 2 millones de pesos.

Las boletas no serán cambiadas

Laura Gómez Flores

La sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) decidirá el registro de la candidata Silvia Oliva, del PRD, a la jefatura delegacional de Iztapalapa, ante el recurso por inejecución de sentencia que presentó la medianoche del sábado, pues la candidatura que el partido registró está cancelada, por una determinación judicial, informó la consejera presidenta del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), Claudia Zavala.

Al término de la firma de un convenio de colaboración con el Sistema de Transporte Colectivo- Metro para promover el voto este 5 de julio, mediante la venta de 50 millones de boletos conmemorativos, explicó que no existe un plazo determinado por ley, aunque el propio Código Electoral permite que si ya están las boletas, como sucede, no realice la sustitución de nombres, por lo que el voto sería para el partido y el candidato que esté registrado.

La candidata Silvia Oliva no puede realizar el trámite de manera directa, pues corresponde al partido. En caso de una negativa tocará a la sala superior determinar qué se hará para cumplimentar la sentencia y para ello no existe una fecha límite, lo cual impide al IEDF actuar, pues "hacerlo significaría estar en contra del código, aunque por mandato judicial el PRD tendría que presentar la solicitud de registro acompañada de los documentos requeridos de elegibilidad de la candidata Silvia", precisó.

Para el proceso electoral en esa demarcación se emitieron un millón 400 mil boletas, las cuales ya fueron entregadas por los Talleres Gráficos de México, indicó, al señalar que es posible fiscalizar los recursos ya erogados, porque las prerrogativas son entregados a los partidos y éstos a su vez las distribuyen entre sus candidatos, por lo que de registrarse Silvia Oliva podrá reclamar esos recursos al PRD.





Martes 16 de junio de 2009

Apoya Metro a IEDF

Ilich Valdez

(16 junio 2009).- El Metro se unió al Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) para promover el voto en las elecciones locales 5 de julio a través de un boleto conmemorativo.

A partir de hoy serán puestos a la venta 50 millones de boletos para ese servicio de transporte con la leyenda "Boleto a la democracia. Vota este 5 de julio".

La consejera presidenta del IEDF, Claudia Zavala, indicó que, junto con el Sistema de Transporte Colectivo, se busca llegar a todos los ciudadanos para que voten.

"Estamos unidos para hacer un llamado a los ciudadanos a que este próximo 5 de julio tienen la opción de decidir, y junto con el Metro, les recordamos que la gente decide, porque alguien va a gobernar, alguien va a legislar, y yo como ciudadano tengo el derecho de decidir quién", añadió Zavala Dijo que mediante el Metro se recordará a los ciudadanos lo importante que es votar para formar parte de la democracia, pues se llegará a sus más de 4.5 millones de usuarios.

"Este boleto implica la decisión, la potestad que tiene el ciudadano, al momento de acudir a las urnas a emitir su voto, juntos en este sistema de cooperación institucional, llegamos a cada uno de los habitantes del Distrito Federal y a cada uno de los que transitan para recordarles, que es importante que este 5 de julio ellos decidan", dijo.

Francisco Bojórquez, director del Metro, señaló que la emisión de los boletos forma parte de un programa para promover el sufragio.

"Es un día de fiesta, porque a pesar de que nuestra institución, el Metro, es un instancia altamente técnica y operativa, también se va consolidando como una institución de divulgación y capacitación que promueve los valores de todos los mexicanos", añadió.

"Uno de los cuales, es la promoción del voto, porque el pueblo de México ya pagó con sangre el derecho al sufragio efectivo".

El funcionario dijo que el boleto conmemorativo será distribuido en las 175 estaciones.

Durante la firma del convenio de promoción del voto también estuvo el consejero del Instituto Federal Electoral (IFE) Marco Antonio Baños.





Martes 16 de junio de 2009

Niegan recibir apoyo

José David Estrada y Santiago Vega

(16 junio 2009).- CORRESPONSALES

GUADALAJARA.- Jorge Aristóteles Sandoval Díaz, candidato del PRI-PANAL a la Alcaldía de Guadalajara, reconoció ayer como su amigo a Ignacio Loya Alatorre, ejecutado en febrero del 2007 afuera del Estadio Jalisco, pero negó haber recibido 100 mil pesos de él y tener información de que se dedicara al narcotráfico.

"No, de ninguna manera, yo no la conozco (una vinculación de Loya con el narcotráfico); hay una investigación y no es cierto, nunca me entregaron a mi (100 mil pesos)", afirmó en un comunicado.

"Conocí a Ignacio Loya Alatorre, conviví con él y lamento profundamente su muerte. Sostengo una relación de amistad con su esposa e hijos, personas que siguen padeciendo la ausencia de su padre y esposo, y que hoy, ante la coyuntura electoral y por la ambición de poder del candidato panista a la Alcaldía de Guadalajara, ven cómo el nombre de su padre sale a relucir de nuevo ante la opinión pública.

"A todos los tapatíos quiero decirles que la guerra sucia no es sólo en mi contra, es en contra de mis hijas menores, Leonella y Giovanna, que a diario ven cómo un grupo de mafiosos golpea la imagen de su padre sin el menor pudor", manifestó el candidato.

En entrevista, Sandoval Díaz aseguró que tras la campaña tomará las medidas legales para enfrentar lo que considera la intervención del Estado en contra de su campaña.

"Veo a todo el aparato de Estado trabajando en favor del PAN, veo a las instituciones que debieran de procurar Justicia al servicio de intereses de un Gobierno y de candidatos del PAN para mantener el poder", señaló el priista ayer por la tarde.

El Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC) lamentó el uso de instituciones públicas para generar guerra sucia.

"Porque así lo permitió la investigación", respondió la oficina de Comunicación Social de la PGJE en relación a por qué hasta el pasado jueves acudió de nuevo Ocegueda García, ex chofer de Loya Alatorre, a comparecer de nuevo ante la justicia.

El personal de la PGJE no pudo precisar cuáles fueron las circunstancias por las que el ex chofer declaró.